

## Chapelles et manoirs

**Jeudi 18 juillet et 8 août**  
**Kermadéoua et Le Moustoir.**

*Départ à 16h30 - Rendez-vous à la chapelle du Moustoir en Kernével.*

La chapelle Saint-Maurice du Moustoir en Kernével, achevée en 1538 aurait été construite sur un ermitage repris par les Templiers puis les Cisterciens de l'abbaye de Carnoët fondée par Saint Maurice. Située sur la voie romaine Quimper-Vannes, cette chapelle était une halte pour les pèlerins du Tro Breiz.

Le manoir de Kermadéoua fut bâti par les Goardet, famille issue de l'évêché de Nantes. L'un d'eux fut recteur de la paroisse de Kernével pendant près de 50 ans au XVII<sup>e</sup> siècle. Le manoir est remarquable par sa tour et son pigeonnier.



**Jeudi 25 juillet et 15 août,**  
**Chapelle de la Véronique**  
**Motte féodale de Goarlot**

*Départ à 16h30 - Rendez-vous au parking de la chapelle de la Véronique en Bannalec.*

La chapelle de la Véronique en Bannalec, édifiée vers 1610 a remplacé la chapelle de Locmaria, sans doute détruite par les ligueurs défaits sous les murs du château de Quimerc'h en Bannalec. Elle fut bâtie par François de Kerohënt et son épouse Jeanne de Botigneau, seigneurs de Goarlot.



La motte féodale de Goarlot, seigneurie suzeraine de Kernével, jouxte le manoir-métairie du même nom. Les propriétaires actuels en ont relevé les bâtiments il y a 40 ans.

*Avec Patrick Lebègue*

## Chapelles et manoirs

**Jeudis 1<sup>er</sup> et 22 août**  
**Château de Kerminy**

*Départ à 16h30 - Rendez-vous au château de Kerminy*

Nous avons connaissance de la seigneurie de Keminihy dès 1379. Un aveu de 1679 nous donne un aperçu de l'ancien manoir : « *un grand corps de logis avec son donjon derrière, un pavillon et deux autres corps de maisons sur le devant (au sud), faisant deux ailes et une chapelle. Le tout faisant en cour close* ».

Le cadastre napoléonien de 1824 fixe un instantané du nouveau château et de l'ancien manoir et sa cour close peu avant qu'ils ne soient supprimés.

Lors de la visite nous aurons l'occasion d'évoquer les nombreuses familles propriétaires du site et le cas échéant leur contribution aux modifications apportées. Outre les extérieurs du château, nous jetterons un œil aux cuisines, puis nous parcourrons le parc et ses essences rares, dont quelques séquoias qui ont survécu à la tempête de 1987. Nous découvrirons la chapelle à l'orée des bois, laquelle se situait naguère à une centaine de mètres plus au sud, et flânerons autour de nombreux communs, certains en état, d'autres bien moins. La fontaine, son lavoir et le plan d'eau à leur suite sont également au programme.

*Avec Patrick Lebègue et Monique Talec*



# Les Estivales d'HPPR

## 2024

### Visites guidées

### Gratuites

## à Rosporden et Melgven

### du 16 juillet au 22 août

\*\*\*\*\*

#### Les mardis

#### Rosporden,

#### une histoire industrielle

#### Les mercredis

#### Loti à Rosporden

#### Les jeudis

#### Chapelles et manoirs

### Départ à 16h30

### Renseignements : 06 27 00 54 52

### Chaussures de marche recommandées



HISTOIRE ET PATRIMOINE  
du pays de Rosporden

Maison de Ker Lenn  
4, rue Louise Michel 29140 Rosporden  
hppr29@outlook.fr  
<https://www.hppr29.org/>

## Rosporden une histoire industrielle

Mardi 16, 23 et 30 juillet,  
6, 13 et 20 août

Départ à 16h30 - Rendez-vous devant la Gare de Rosporden

Ce n'est pas par hasard si cette balade dans les rues de Rosporden part de la gare. Quand le chemin de fer arrive en 1863, il est un élément essentiel de la vie économique de la cité qui devient un important nœud ferroviaire par lequel transitent marchandises et voyageurs. Bourg agricole, Rosporden se développe avec la création d'entreprises liées à l'agriculture (beurreries, biscuiteries, conserveries, salaisons) ou pas (tréfileries, cirage et produits d'entretien, chaussures).

Les usines se développent et scandent la vie de la commune et de ses alentours.

C'est cette histoire que nous vous proposons d'évoquer en déambulant dans les rues de la cité des étangs.



Avec René Landrain et Michel Quinet

## Sur les pas de Pierre Loti...

Mercredi 17 juillet et 7 août  
Sur les pas de Pierre Loti à Rosporden

Départ à 16h30 - Rendez-vous sur le parvis de l'hôtel de ville.

A partir de 1878, Pierre Loti fréquente Rosporden où son ami Pierre Le Cor s'est marié à une Rospordinoise, Marie-Anne Le Dœuff. Il est le parrain de leur fils, Julien, baptisé sur les fonts baptismaux de l'église de Rosporden,



des événements racontés dans son roman *Mon frère Yves*.

Une balade entre le chemin de fer, la maison de Pierre Le Cor et l'église Notre-Dame.

Mercredis 24 juillet et 14 août,  
Sur les pas de Pierre Loti à Bonne-Nouvelle

Départ à 16 h 30 - Rendez-vous devant la chapelle de Bonne-Nouvelle en Melgven.



Pierre Loti tenait à se rendre au pardon de Notre-Dame de Bonne-Nouvelle quand il n'était pas en mer. Un pardon fréquenté par les marins de la côte à l'époque et qu'il décrit dans *Mon frère Yves*. Il se fit même tailler un habit *Melenig* à cette occasion.

Visite de la chapelle, évocation de la vie de Pierre Loti, petite balade aux alentours, un brin de lectures *lotiennes*.

## Sur les pas de Pierre Loti...

Mercredi 31 juillet et 21 août  
Sur les pas de Pierre Loti à Saint-Éloi

Départ 16 h 30 - Rendez-vous devant la chapelle de Saint-Eloi.

Les beaux-parents de Pierre Le Cor habitaient Parc-an-Breac'h, non loin de la chapelle de Saint-Éloi, célèbre au XIX<sup>e</sup> siècle pour son pardon des chevaux. Pierre Loti aimait à se promener dans les bois aux alentours et c'est devant la chapelle de Saint-Éloi que s'achève son roman *Mon frère Yves*.



Visite de la chapelle, évocation du pardon des chevaux, de la présence de Loti, lectures, petite balade aux environs.

Avec Monique Talec

Pierre Loti  
Julien Viaud (1850-1923)



Julien Viaud est né à Rochefort-sur-mer le 14 janvier 1850 dans une famille protestante. Son père est receveur municipal. La mort en mer de son frère Gustave le décide à faire carrière dans la Marine. Après un reportage sur l'île de Pâques (1872), il écrit un premier roman *Aziyadé* publié en 1879. Une longue série va suivre dont *Mon frère Yves* (1883) et *Pêcheur d'Islande* (1886). À partir de 1881 (*Le Roman d'un spahi*), il signe du nom de Pierre Loti. Reçu à l'Académie Française en 1892, il se distingue encore par ses récits de voyages et ses articles en faveur de la Turquie. Il décède à Hendaye le 10 juin 1923.